

Información de Madrid

Se adjudica el concurso á un industrial vitoriano. - Sánchez Guerra conferencia con Cierva y le ofrece puesto en el Gabinete. - Se hacen apuestas á 30 días sobre quién será jefe del Gobierno: Sánchez Guerra ó Romanones. - Se consideran ilícitas las huelgas de todos los empleados del Estado.

La "Gaceta,"

Publica hoy un decreto del Ministerio de Instrucción Pública adjudiando á don Martiniano López de Apellániz la construcción de mesas para las Escuelas Nacionales.

Una providencia

El Presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina va á dictar una providencia que hará entrar en una nueva fase los procesamientos del general Turo y de los colonel Lacanal y Servent.

Sánchez Guerra y Cierva

Esta tarde celebrarán una conferencia el Presidente del Consejo y el ex ministro señor Cierva.

Se atribuye gran importancia á lo que traten, creyéndose que el jefe del Gobierno pedirá al señor Cierva de su representación dentro del Ministerio, único medio de tener asegurados los votos, de dicha minoría el señor Sánchez Guerra.

El decreto de sindicación

Parece ser que el Gobierno piensa publicar en breve un decreto de sindicación que sirva de complemento á la Ley de Asociaciones, interviniendo en las organizaciones, inversión de fondos, etc.

Enviará también delegados á Barcelona, Valencia y Bilbao para que den conferencias á los obreros, en las cuales les expliquen los beneficios que les reporta el nuevo decreto de sindicación.

De Africa

Llegaron procedentes de Africa, el jefe del Tercio señor Millán Astray y el coronel Riquelme.

El momento político

Parece ser que los ministeriales han reaccionado ante la entereza de que estos días está dando muestra el Presidente del Consejo, el cual asegura que, por ahora, no será arrojado del Poder.

En varios círculos políticos se hicieron ayer apuestas á 30 días, de si para esa fecha estará de Presidente del Consejo Sánchez Guerra ó Romanones.

De los concentrados nadie habla nada, lo que indica que su entrada para regir los destinos de la Nación está á muy larga fecha.

Nombramiento

Ha sido nombrado Consejero del Monte de Piedad, en la vacante del marqués de Portea, don Félix Escanaga, sobrino del Presidente del Consejo de Ministros.

"ABC,"

Dice en su editorial de hoy que el Gobierno debía autorizar la importación de varios productos que quedaron exceptuados durante la guerra.

La familia real

Esta mañana estuvieron en el Salón de Otoño de la exposición de Bellas Artes, Sus Majestades don Alfonso y doña Victoria, acompañados de la camarera mayor de la

Reina, duquesa de San Carlos, y del jefe superior de Palacio marqués de la Torrejilla.

En la visita invirtieron las reales personas hora y media y una vez terminada ésta se trasladaron al regío alcázar en automóviles.

Telegrama de Alvear

El subsecretario de la Presidencia señor Marfil al recibir esta mañana á los periodistas, les ha leído un telegrama que había cursado el Presidente de la República Argentina al jefe del Gobierno concebido en estos términos:

«Enterado del sensible accidente que tuvo yendo en automóvil de su propto y total restablecimiento. —Alvear.»

El subsecretario de Gobernación

Al hablar esta mañana con los periodistas les dijo que el ministro señor Piniés había llegado sin novedad á N. vabarre.

Les comunicó también que la huelga de los obreros del muelle de Málaga no prosperará por no tener ambiente.

—Buena prueba de lo que les digo—añadió—es que hoy me comunica el Gobernador de dicha provincia que ayer descargaron sus mercancías ocho barcos que había anclados desde hace cuatro días.

Lerroux y los periodistas

Cuando los periodistas entraban al Ministerio del Trabajo para hacer información, salía del despacho del señor Calderón el jefe de los radicales don Alejandro Lerroux.

Este dijo á los repórteres que había visitado al ministro para hablarle de la creación de una delegación del ministerio en Barcelona.

Y nada más. Un camente—añadió el señor Lerroux—á quien he visto ha sido al Presidente con quien después de hablar de asuntos particulares, hablamos de política en general, cosa muy natural si se tiene en cuenta que no le había visto desde la pasada huelga de Correos.

Huelgas ilícitas

Cuando los periodistas hablaron con el ministro del Trabajo le pidieron algunas aclaraciones relacionadas con el decreto sobre la ilegalidad de las huelgas de los funcionarios del Estado.

El ministro dijo que se prohíbe la huelga no solamente á los em-

Mañana miércoles se cumple el segundo aniversario del fallecimiento de don Teodoro de Iradier y Moreira, (e. p. d.)

Con tan triste motivo el oficio de difuntos que se celebre mañana miércoles, á las nueve menos cuarto de la misma, en el convento de San Antonio, será aplicado por el eterno descanso de su alma.

La familia ruega á sus amigos que asistan á tan piadoso acto.

BANCO DE BILBAO

Capital autorizado 100.000.000 de pesetas
Capital desembolsado y reservas 123.000.000
Sucursal de Vitoria
Libretas de ahorro al 3'75 por 100
Imposición á un año, al 4'25.

pleados del Estado, sino también á los de Diputaciones, Ayuntamientos y Mancomunidades y á cuantos perciban sueldos ó gratificaciones del Estado.

Reunión aplazada

El subsecretario del Ministerio de Fomento ha recibido un aviso comunicándole que ha sido aplazada la reunión de la Comisión parlamentaria que entiende en el expediente Picasso y que estaba para mañana anunciada.

El coronel Riquelme

Esta mañana estuvo el coronel Riquelme en el ministerio de la Guerra, cumplimentando al señor Sánchez Guerra. También estuvo el teniente coronel señor Millán Astray.

La Diputación de Vizcaya concede á los Ayuntamientos, para obras de abastecimiento de aguas, las siguientes subvenciones:

15 por 100 cuando la obra suministre un caudal superior á 100 litros por habitante y día é inferior á 250; de 20 por 100 cuando sobrepase esta cantidad, y de 10 por 100 cuando no llegue á los 100 litros. Las obras accesorias son subvencionadas con el 20 por 100 de su importe.

Dicha comisión no se reunirá hasta después que se celebre el sitin liberal de Zaragoza.

Comunicado oficial

El parte oficial facilitado hoy en el ministerio de la Guerra da cuenta de que en la posición de Zinat intentó suicidarse, disparándose dos tiros de fusil, el soldado Ce ingenieros Francisco Calle, quedando en grave estado.

El comandante general de Melilla comunica que cerca de San Juan de las Minas se ha encontrado el cadáver del soldado de San Marcial, Fernando Barrio, que, al

Este dijo á los periodistas que venía para usar dos meses de licencia para atender á la curación de una bronquitis que padece.

El subsecretario del ministerio de la Guerra justificó el permiso concedido al señor Millán Astray diciendo que verdaderamente está enfermo y que después de asistir á las operaciones últimas solicitó ese permiso, que le fué concedido por el Alto Comisario.

Terminó diciendo el general Barrera que, por ahora, se daban por terminadas las operaciones en Africa.

IMPRENTA VITORIANA

BURSATILES

Cotizaciones recibidas en el día de hoy en el Banco de Bilbao (Sucursal de Vitoria):

BOLSA DE MADRID

Interior	70'70
Exterior	86'00
Amortizable 5 por 100	97'00
1917	96'60
Banco	578'00
Tabacos	244'00
Azucareras	60'25
Cédulas 5 por 100	106'00
Río de la Plata	229'00
Franco	44'00
Libras	29'40
Marcos	0'15
Dollars	6'60

BOLSA DE BILBAO

Banco de Bilbao	1.795'00
Crédito	600'00
Ferrocarril Robla	395'00
Sota y Aznar	1.300'00
Altos Hornos	90'00
Explosivos	303'00
Nortes 3'	61'00

El otro día á mi niña le di doce ó trece perras para bombones, y dijo: —Para Chocolate Ezquerria.

NUEVO TEATRO DE VITORIA

Mañana miércoles, á las 6'45 de la tarde y 9'45 de la noche magníficas funciones de cinematógrafo

PROGRAMA

Del natural, 1 parte.
Nelly la temeraria, cómica en 2 partes.
Episodios 4.º y 5.º de la interesantísima novela LA HUERFANITA, colosal interpretación de Biscotin y demás artistas de «Gaumont», titulados «La Intrusa», 3 partes y «La Libertad», 3 partes.

Noticias de provincias

Las Diputaciones de Guipúzcoa-Navarra conferencian en San Sebastián. - Se pide Guardia civil para la capital donostiarra. - Procesamiento de policías en Barcelona. - En la misma capital se suspende una vista por doble asesinato.

Policías procesados

BARCELONA.—El agente de policía don Enrique Soler que desempeña el cargo de secretario de la delegación de policía de Atarazanas ha pedido la excedencia por saber que iba á ser suspendido de empleo y sueldo.

Igual han solicitado otros agentes, pero se les ha denegado su solicitud por estar sujetos á proceso.

Revista de tropas

Con el fin de revistar las tropas de guarnición en Tortosa ha salido para dicha localidad el capitán general de la región, marqués de Estella.

Marido cariñoso

Por amensar de muerte á su esposa Francisca Hernández ha sido detenido, ingresando en la cárcel, Luis Delgado.

Vista suspendida

Se ha suspendido la vista de la causa seguida contra José Gastón, acusado del delito de doble asesinato.

La causa de la suspensión ha sido el encontrarse enfermo el abogado defensor.

El procesado hace algún tiempo mató á un limpiavías y á un niño.

Las Diputaciones hermanas

SAN SEBASTIAN.—Esta mañana se han reunido en la Diputación los comisionados de Guipúzcoa y Navarra para tratar del asunto de las tarifas diferenciales.

La reunión ha durado dos horas y se ha acordado enviar los documentos y alegatos respectivos al árbitro, que es el presidente de la Diputación de Vizcaya, señor Jáuregui, para que resuelva el asunto.

También se ha tratado de la circulación de automóviles interprovincial que afecta á las cuatro provincias y que comenzará á regir desde primero de año.

La Guardia civil

El Gobernador civil ha pedido al ministro de la Gobernación se reintegren á sus puestos de esta provincia quince Guardias civiles de caballería que actualmente se encuentran en Bilbao.

El Gobernador ha pedido estas fuerzas, por los numerosos atracos que se registran estos días en las carreteras.

Intento de suicidio

Comunican de Irún que á las cinco de la tarde de ayer intentó suicidarse, arrojándose al río Bidasoa, una anciana de 72 años, llamada Francisca Zarraquibar, que padece síntomas de enagenación mental.

La infeliz demente fué salvada por un colono.

Via interceptada

Dicen de Placencia que á las siete

Pedid siempre los surtidos de pescado de Garavilla, de Bermeo, que son los mejores.

Ultima hora

El ingenio de Romanones

En el Palace Hotel se ha celebrado hoy el banquete homenaje en honor del señor Aura Boronat con motivo del 50.º aniversario de su actuación en el Parlamento.

Presidió el homenaje, con el conde de Romanones, presidente del Congreso, marqués de Alhucemas, Melquiades Alvarez, subsecretario de la Presidencia, alcalde de Barbastro, primer secretario del Congreso y otros ex ministros liberales.

El señor Sánchez Guerra excusó su asistencia por sus muchas ocupaciones.

Asistieron más de doscientos comensales.

Al descorcharse el champagne el Conde de Bugallal ofreció el banquete, haciendo grandes elogios de la actuación parlamentaria del señor Aura Boronat, y éste, en sentidas frases agradeció el homenaje.

Después del banquete se habló de política sosteniendo una larga conversación el Conde de Romanones con don Melquiades Alvarez y con el marqués de Alhucemas.

Al hablar Romanones con el señor Bugallal, éste le dijo que el primer asunto que se tratará en el Congreso será el de la ordenación ferroviaria, á lo que Romanones dijo:

—Me parece que ese tren se va á parar muy pronto.

En otro grupo se decía que el señor Sánchez Guerra gobernará hasta el 6 de Diciembre y don Alvaro dijo:

—Pues si está el 6 de Diciembre estará también el 6 de Enero.

Hablándose de la tirantez de relaciones entre el Senado y el Congreso por el asunto de las dietas dijo el Conde de Bugallal que como él ha tramitado este asunto pose cartas de varios senadores que ponen el asunto en claro.

El célebre expediente

El sábado se reunirá el pleno de la Comisión parlamentaria que entiende en el expediente Picasso.

No es cierto, como se ha dicho, que el señor Roselló esté dispuesto á firmar la ponencia de los conservadores, por el contrario está inclinado á firmar las suscriptas por los liberales.

Discrepa de ellos en lo que se refiere á las responsabilidades, pues el señor Roselló entiende que aquéllas deben alcanzarse al Gobierno que presidió el señor Allendesalazar.

Venta de 7 heredades, sitas en el pueblo de Durana, el jueves 16 del actual, en casa del procurador don Anselmo Valdillo, donde está el pliego de condiciones.

LA LIBERTAD, diez céntimos

Ultimos días de venta

en la Joyería y Relojería de la calle Dato 24, por cesar en el negocio.

Aprovechar la ocasión :: Liquidación verdad

ULTIMOS DIAS DE VENTA

Dato, 24. Isasia-Joyero

ULTIMOS DIAS DE LIQUIDACIÓN

Sellos macizos oro ley, desde 28 pesetas.
Sellos chapados oro, los de 8 pesetas á 4'50 y los de 12 á 7 pesetas.
Alianzas oro ley desde 14 pesetas.
Alianzas chapadas oro, las de 7'50 á 4'50, y las de 12 á 7 pesetas.
Cadenas macizas oro ley, para medallas, las de 28 á 15 pesetas.
Relojes pulsera, los de 30 pesetas á 18 pesetas.
Relojes bolsillo, los de 25 pesetas á 4 pesetas.
Despertadores, los de 14 pesetas á 9'50.

Relojes bolsillo, de 25 pesetas á 14. Relojes pulsera, de 28 pesetas á 18. Sortij a sello chapadas oro, las de 8 pesetas ahora á 4'50. Pendientes y sortijas, de 5 pesetas á 2'50. Sortijas alianzas chapadas en oro, las de 8 pesetas á 4'50. Alianzas oro ley macizo, desde 14 pesetas. Sellos macizos oro ley, desde 28 pesetas. Cadenas oro ley macizas para medallas, de 28 pesetas á 15. Cadenas para medallas, de 5 pesetas á 2'50. Monederos plata ley, de 25 pesetas á 15. Monederos alpaca, de 14 pesetas á 7. Despertadores, de 14 pesetas á 9'50. Despertadores pequeñitos, muy baratos. Relojes oro pulsera, baratísimos. Bolsos plata ley, á mitad de precio. Gran surtido en alhajas finas de oro y diamantes, desde 30 pesetas.

Liquidación verdad. Isasia joyero.-Dato, 24

Isasia
Joyerero
Dato, 24

VITORIA

Orfebrería plata ley y alpaca y variedad en objetos propios para regalos

Navajitas y lapiceros plata, pitilleras plata y chapadas oro contrastado, azucaras, polveras, cestas, saleros, tazas, bandejas plata ley y plata-alpaca, lavafuerras, paneras, estuches con dos tazas, estuches con 6 paletas para ostras, estuches con copas licor y copas champán, ceniceros, servilleteros plata ley y alpaca, floreros, centros de mesa, acericos y cubiertos sueltos y en medias docenas y juegos completos de café y té, de plata ley y alpaca.

Dato, 31.-Isasia, platería.-Dato, 31

Asuntos de interés

La red telefónica provincial

Ayer recibimos el siguiente boletín, con la nota oficiosa que copiamos á continuación:

«El Presidente de la Excmo. Diputación Provincial de Alava besa la mano á don Luis Dorao, director de LA LIBERTAD y tiene el honor de acompañarle la adjunta nota oficiosa, que, como afecta grandemente á los intereses de la provincia, le agradeceré la publique en el periódico de su digna dirección.

Lino F. de Zuricalday aprovecha gustoso esta ocasión para expresar le sus sentimientos de aprecio y consideración.

Vitoria 6 de Noviembre de 1922.»

NOTA OFICIOSA

Como resultado de las gestiones realizadas últimamente ante el Gobierno por la representación de es-

ta Diputación sobre varios asuntos, entre ellos el de la Red telefónica provincial, ayer recibió el señor Presidente, don Lino F. de Zuricalday, el siguiente telegrama, firmado por el Excmo. señor Marqués de Urquijo:

«Lino Zuricalday. — Presidente Diputación. — Ministro firmó ayer concesión redes telefónicas. — Estacionario.»

La concesión á que hace referencia el anterior telegrama, que se ha comunicado al señor Comisionado de la Red provincial de Alava, dice así:

«Ministerio de la Gobernación. — Dirección General de Correos y Telégrafos. — Telegrafos. — División 5.ª. — Negociado 10.ª. — Núm. 41.838. — Con objeto de dar principio á los

estudios de esa Red provincial, sirvase V. S. efectuar el de las líneas Vitoria-Murguía-Amurrio y Vitoria-Peñacerrada-Laguardia, remitiendo, una vez efectuados aquellos, los proyectos y presupuestos correspondientes á las expresadas líneas, á este Centro directivo para su estudio, y aprobación si procede. — Dios guarde á V. S. muchos años. — Madrid 2 de Noviembre de 1922. — El Jefe de la División, en comisión, (firmado) P. Pérez Sánchez (rubricado). — Señor Comisionado de la Red provincial de Alava.»

Celebramos muchísimo que los comisionados alaveses, dándose cuenta del mal camino que han seguido durante año y medio, hayan prescindido del mismo, entendiéndolo al señor Marqués de Urquijo de lo que sucedía con el teléfono para Alava.

Relacionado con este asunto hemos hecho cuantas campañas han estado á nuestro alcance, pero en la Diputación había interés en que no triunfásemos, posponiendo el bienestar del país al maldito personalismo.

Se ha pasado un año sin hacer nada, sin conseguir lo que deseábamos.

Y lo más triste del caso es que perdimos la ocasión mejor, para

haber llevado á la práctica la obra magna.

Más difícil estaba el asunto del cuartel de caballería, cuando se discutían los presupuestos en el Parlamento, y se consiguieron unos millones para Vitoria.

¿Por qué no se fué al anticipo y á por una ley, en Junio?

Se sigue llevando mal esta cuestión, se ha estado engañando á la provincia y se ha conseguido que nuestro querido colega «Heraldo Alavés», haya creído que pronto tendrá Alava una red provincial telefónica.

No corramos tanto y nosotros, con la claridad debida tenemos que decir á los contribuyentes que, por el camino que se sigue, ni en veinte años tendremos la red.

Ahí está la colección del colega aludido y no hay más que repasarla, para ver que, según las notas oficiosas que en la misma se publicaron, se acordó dar un voto de gracias al conde de la Mortera, porque ya nos había conseguido la tan cacareada red provincial.

En cuantos viajes se han hecho á Madrid, que no son pocos y que con lo que se ha gastado en éstos se podían haber instalado varias estaciones municipales, se ha dicho que el teléfono era un hecho.

En 1921 los Ayuntamientos de Yécora, Labraza, Barriobusto, La-

puebla de Labarca, Moreda, Cri-

pan, Lanciego, Elvillar y Salinillas de Buradón formaron su expediente pidiendo estaciones telefónicas municipales y, para ello, en igual forma que Oyón, Alegria y Salvatierra ofrecieron local, empleado y los puntos correspondientes.

Esto, que era facilísimo de conseguir, no se podía tolerar, y el día 15 de febrero último se mandaron besalamanos á los Alcaldes, diciéndoles que asistiesen á la reunión que se celebró en el Palacio Provincial, el día 20 del mismo mes, á las doce de la mañana.

En esta reunión se les aconsejó que desistiesen de lo hecho, pues el asunto estaba ya ultimado en otra forma sin costar nada á los Ayuntamientos. Posteriormente hicieron lo propio Bernedo, Lagrán y Pipaón.

Estos tres Ayuntamientos de la Montaña, con muy buen acuerdo, pensaron la manera de tener teléfono.

Se pusieron al habla con Peñacerrada y Treviño, y decían á nuestro juicio muy acertadamente, que el Ayuntamiento del Condado pusiese los postes hasta las Ventas de Armentá, desde este punto á Peñacerrada, el municipio montañés aludido, y así, de este modo, llegar á Bernedo.

De manera que se instalaban cinco estaciones y, al mismo tiempo teníamos, la mayor parte del trayecto de Vitoria-Laguardia.

Se enteró alguien de lo que se iba á hacer y.... chinas por medio.

Y ahora, después de un año de entorpecimientos, resulta que no contamos más que con una orden, para que empiecen los estudios de

Vitoria-Laguardia y Vitoria-Amurrio.

A los Ayuntamientos del distrito vitoriano, que son los más, que les parta un rayo, y á los otros de los distritos rurales, lo mismo.

Suponiendo—y esto será gracias al señor Marqués de Urquijo—que manden el dinero necesario para hacer los proyectos y presupuestos, vendrá Enero y en esta fecha se remitirá á Madrid el trabajo que realicen los funcionarios del Estado. ¿Que ya tendrán que apretar! ¿Y qué sucederá entonces? De ello nos ocuparemos mañana.

Uno que empieza mal

Don Ramón Aguirre, dueño de una fábrica de yeso de Rivabellosa, denunció á la Guardia civil de Manzanos que del citado edificio le habían sustraído un reloj de oro, con cadena del mismo metal, y que sospechaba de un pinche que tenía, de 16 años, por ser el único que había penetrado en la fábrica.

La benemérita logró detener al mocete, sin poder encontrarle el reloj, á pesar de lo que registraron en el domicilio de sus padres.

El chico manifestó con toda naturalidad á la pareja que el reloj de oro no lo robó, pero que hace un par de meses le quitó uno, de níquel, al encargado de la fábrica, y lo vendió en Miranda por un duro.

Y, como quien hace un cesto hace ciento, la Guardia civil lo ha puesto á disposición del Juez de Ribera-baja.

IMPRENTA VITORIANA

NOTICIAS

SAN ROQUE (JEREZ QUINADO)

Premiado con gran diploma y medalla de oro en la exposición de Milán. El que prueba una vez este notable producto, recomendado por la Ciencia como uno de los mejores tónicos reconstruyentes, lo prefiere á todos los reconocidos hasta el día.

San Roque (Jerez Quinado)

Representante en Vitoria:

PABLO OZAETA

CAZADORES: Escopetas á toda venta. Pídanse catálogos al fabricante O. QUIN FERNÁNDEZ, de EBAR (Guipúzcoa).

LA COMPANIA DE MADERAS

Maderas de pino del Norte, tan y tranca, por vagones completos y por expedientes sencillos.

Vuestro estómago grita "socorro". No se haga el sordo á su llamamiento

Cuidad los primeros síntomas de un estómago que decae; de lo contrario, de la misma manera que ha funcionado bien durante años, se vengará de vosotros. Esta sensación de pesadez; estos gases que á menudo causan jaqueca; estas digestiones laboriosas ó de demasiada duración; la boca agria y esta lengua blanca, no son otra cosa sino signos de dispepsia ó de gastritis, que hacen mártires cuando se transforman en crónicas. Este agrio, esta hinchazón, este bostezo y estas ganas de dormir después de haber comido, no son otra cosa que el resultado de este exceso de acidez, que si se descuida, es la puerta de entrada de úlcera dolorosa y difíciles de curar. Además, estas úlceras pueden degenerar en enfermedades peligrosas, cuyo resultado final, no es difícil suponer. Las irregularidades del estómago tienen que cuidarse desde el principio, tomando un poco de

Magnesia Biscurada

después de cada comida ó después que se hayan observado los primeros síntomas. La

Magnesia Biscurada

es tan digna de atención para contrarrestar los males del estómago, que en general, desaparecen al cabo de unos minutos los dolores más torturantes, sensaciones de calor, agroreros, etc. La

Magnesia Biscurada

es absolutamente inofensiva y no es laxante. Además es un remedio barato, de resultados garantidos y que se halla en todas las farmacias.

Impresiones

El primer Gobierno del señor Sánchez Guerra

Queremos hacer constar en este quinto artículo político de la serie que venimos escribiendo la resolución que adoptamos desde el primer momento de no estereotipar nada más que unas «impresiones» de la vida política nacional. Reflexionar sobre los distintos puntos de un programa político ó de una labor de gobierno tal vez sea más propio hacerlo en las hojas de un libro que en las volanderas de un periódico.

Nos interesa á un bien sentada y definida nuestra acción periodística, independiente siempre y siempre impulsada por un acendrado españolismo.

Hay, en la labor del primer Gobierno presidido por el señor Sánchez Guerra, detalles de una importancia enorme; actos de tragedia sublime; hechos de enorme trascendencia; rasgos plausibles

de altivez; momentos de amargura sincera; ráfagas de entusiasmo conscientemente adquirido; labor total digna de aplauso, consideración, estudio y avizora de una ulterior revolución ideológica.

Todos los departamentos ministeriales, desde que fueron ocupados por los actuales ministros, han dado inequívocas señales de laboriosidad y orientación definida. Ello será objeto de otros artículos. Pero todo ese conjunto de actividades y laboriosidades; todo ese esfuerzo de inteligencias ó voluntades llevaban envuelto un ideal lleno de simpatía, digno de loa, merecedor de ser cantado mil veces por día para recuerdo de otros elementos gubernamentales ú opositonistas, ó para enseñanza de la venidera generación.

Destacó siempre entre todas las cualidades políticas, entre todas las virtudes políticas, entre todas las características políticas del señor Sánchez Guerra, el patriotismo; mejor, quizá, pudiéramos decir

el españolismo. El españolismo es virtud, es característica, es una cualidad eminente reservada solamente á aquellos privilegiados hombres que llegan á regir los altos y definitivos destinos de la patria, sirviendo de timonel á todo un pueblo donde las actividades son múltiples, los pensamientos infinitos, las ambiciones no escasas y las luchas políticas y sociales en pugna todavía por entrar unas y salir otras en precipitada corriente á través de los cauces jurídicos señalados en la civilización actual.

Y esta cualidad eminente la posee y de ella ha hecho diversas manifestaciones públicas el actual jefe del Gobierno.

Todos sus afanes, todos sus desvelos, todos sus trabajos, fueron impulsados é inspirados hacia un españolismo honradamente sentido, sinceramente sentido en un pecho noble, en una inteligencia libre de pasiones y en un corazón lleno de sangre generosa.

Españolista es, hasta la hora presente, la labor del primer Gobierno del señor Sánchez Guerra. España antes, después nunca, en primer término siempre. Y en el aspecto internacional y en los problemas nacionales fué siempre el interés de España lo que prevaleció, lo que triunfó ante las demandas y habilidades de otras diplomacias más expertas que la nuestra; y ante las amenazas y ridiculizaciones de grupos políticos y sociales que dentro de la nación pugnaron por resolver determinados problemas con arreglo á las exigencias de sus apetitos desordenados, insaciables y...

Esta ha sido la característica fundamental de la labor del actual Gobierno: ¡Español! España siempre, cuando el ministro de Estado discute los tratados comerciales; España siempre, cuando trata de encuzar el orden social por el ministerio de la Gobernación; España siempre, cuando los conflictos

entre el obrero y el patrono se sitúan de los límites de las leyes sociales; España siempre, cuando se trata de reformar los proyectos de nuestra marina y de reforzar y modernizar las industrias navales; España siempre, cuando se irician planes de enseñanza ó modificaciones de la vida comercial del país; España siempre, cuando poderes misteriosos envían tonados por cobardías de hombres que no sintieron el españolismo triunfaron de momento, saliendo á la luz pública entre misteriosas apariciones de ultratumba y fantasmagóricas cobardías, propias de españoles sin valor, sin corazón y sin patria; España siempre, ¡siempre!, fué el grito político del actual presidente del Consejo de ministros... Y... en torno de España giró el amor á los Reyes, el amor á la disciplina, el amor á la prosperidad del país, el respeto á la Justicia.

He aquí la gran suerte del señor Sánchez Guerra como califican su actuación las extremas derechas y las izquierdas extremas.

He aquí la síntesis de toda una etapa de gobierno aplaudida por todos: España; Justicia.

ISIDORO S. FIGUEROA.

Buen negocio

Necesito socio con 10.000 pesetas para un asunto seguro y de buenos rendimientos. Para tratar, escribir á las iniciales N. A. G., á la Administración de este periódico.

Se admiten ofertas hasta el miércoles, día 8, al mediodía.

TALLISTA

Se ofrece para trabajar en toda clase de muebles antiguos y modernos, lámparas y apliques; así como también en trabajos de piedra y reparaciones; á precios económicos. Barcevas, 26, tienda.

PEDRO

INFANTA
De venta en Cafés y principales Comercios de Ultramarinos

CLINICA Virgen Blanca
Dr. Castilla y Fransay
Especialista en ginecología y obstetricia.
Intervenciones y Cirugía.
Paseo de la Senda - Batán
Teléfonos 710 y 529

Dr. Parra Solache
OCULISTA
Ayudantes de Clínicas Nacionales y Extranjeras
Consulta de 11 á 1 y de 3 á 5
Calle de la Florida 24, 2.ª planta
Últimos Médicos, Dato 37, Vitoria

Bajo la dirección del oculista de esta ciudad, señor PARRA. Atención rápida y exacta de toda clase de enfermedades de los ojos. TALLERES ELECTRO-MECANICOS.

Joyería Belarroa
La casa más surtida en alfileres y pulseras de pedida.

Ferrocarril Vasco-Navarro
Salen los trenes de Vitoria (Norte), á las 8'40 y 16'05.
Regresan, á las 11'37 y 19'36.
Servicio especial los días de mercado en Vitoria y días festivos.

Se expenden diariamente billetes de ida y vuelta y sencillos, muy económicos, á Bilbao y San Sebastián.
Salidas de Bilbao, á las 6'45 y 14'45.

Dr. Tomé Ortiz
Clínicas de Madrid, Barcelona y París
ESPECIALISTA
Partos, enfermedades de la matriz y ginecología.
Consulta de 12 á 3 y de 6 á 8
FLORIDA, 34, 1.ª
Teléfono, 894

El que quiere ganar dinero, suscribirse en LA LIBERTAD

Block informativo

Centro recreativo "España,"

En esta sociedad, más conocida por «La Casa del Soldado», celebró el domingo, a las cuatro de la tarde, una velada amenísima.

Primero fué representado el popular drama de don José Zorrilla «El puñal del goda», por los soldados José Rodríguez, José Jobé, Francisco Solé y José Cano.

Recitaron luego poesías, los soldados Joaquín Gubert y José Rodríguez.

Después se presentó el cabo de «Cueca» Jesús Villena, que hizo trabajos de ventriloquia.

Y, por último, interpretaron «Pulmonía doble» Antonio García, Juan Vázquez, Gregorio Méndez, Marcos Recoilons, José Jobé y José Mata.

Dos novedades tenía la fiesta: el ser la primera en que se presentaba el cuadro dramático recientemente creado, y el «debut» de Villena como ventriloquo.

Cuanto oyeron a éste convinieron en que más que aficionado merecía el título de profesional, pues se trata de un artista muy notable, y el cuadro dramático dejó, igualmente, satisfechos a todos.

«La Casa del Soldado» está cumpliendo de modo admirable el fin para que fué creada, y merecen cálidos elogios la Junta de Damas que la dirige, el capellán don Leopoldo

Castro y cuantos en una u otra forma contribuyen a la brillantez de su historial.

Hurto de cincuenta duros

La Guardia civil de esta capital ha metido en la cárcel, a disposición del juez de primera instancia, a un joven de 28 años, natural de Laguardia, por hurto de 250 pesetas.

Dependiente en la casa de un vecino del pueblo de Arcaute, que lo dedicaba a guiar un carro en el que transportaba vinos y otras mercancías, lo mandó a Zubielqui (Navarra) a vender cuatro bocoyes vacíos, por los que cobró 250 pesetas y gentilmente se las guardó.

Cuando la benemérita lo detuvo se confesó autor de la sustracción y dijo que se gastó más de 200 pesetas en comprarse ropas y en hacer viajes a su pueblo, por lo que sólo le quedaban 28 pesetas con 55 céntimos, que le fueron ocupadas por los guardias.

Insultos y amenazas

Por asuntos de pueblo, relacionadas con el pago de una vaca sinistrada, dos vecinos de Amurrio habían tenido algunas palabras un poco fuera de tono, y uno de ellos, ya después, dirigió al otro un monólogo de lindeza y le quiso acometer

con una piedra, por lo que el amenazado dió parte a la Guardia civil y ésta ha puesto al agresor a disposición del Juzgado.

Sección militar

Órdenes de la plaza

Servicios para mañana:

Parada, Regimiento de Cuenca. Jefe de día, comandante de artillería don José Manrique de Lara.

Imaginaría, otro del mismo don Vicente Abreu.

Visita de Hospital y reconocimiento de provisiones, capitán de Guipúzcoa don Pedro Chillida.

Imaginaría, otro del mismo don Alvaro Area.

Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.

Traje para hoy, el de diario.

Adoración Nocturna

Los días 10 y 11 del corriente, a las nueve y media de la noche, celebrarán, en la Residencia de los Padres Jesuitas, sus vigiliat ordinarias los turnos 6.º y 2.º, «Virgen del Carmen» y «San Prudencio», respectivamente.

Teatro-Circo

Animadísima viéronse ayer las dos sesiones de cine que se dieron

en el espacioso teatro de la calle de la Florida.

A la de las diez, y accediendo a la galante, y por todos aplaudida, invitación de la Empresa, concurren los bravos artilleros que el pasado domingo hicieron su entrada triunfal en Vitoria después de cumplir deberes sagrados para con la Patria.

La comedia «Patás arriba», cuyo principal papel desempeñó el buen actor Taylor Holmes, secundado por otros meritorios artistas, hizo pasar un buen rato al público.

Luego paró por la pantalla el cinegrama «A fuerza de quererla», y Enid Bennett, la cautivadora artista, bonita y seductora, hizo su papel de modo admirable, comparando su trabajo elementos valiosísimos de la escena muda. Mucho gustó «A fuerza de quererla», tanto por su argumento como por la vistosidad del paisaje en que las escenas se suceden. La «Ilustración» entretuvo.

Y hasta el jueves, en que, aparte otras novedades, veremos, probablemente, el 11 y 12 episodios de «La lucha contra el destino», por William Duncan y Edith Johnson, la hermosa y temeraria trágica, y que titúlase «Frente a la muerte» y «Condenado a la hoguera». Nada; como para poner en tensión el temperamento menos inmutable!

Poniendo estanco

Un reloj de níquel, 6 pesetas, tres cajetillas de pitillos de 50 céntimos, dos de 40 y siete cigarrillos puros hurtó en Aranguiz a don Julián Medel de Apodaca un muchacho de 16 años, del pueblo de Burruaga.

Súpolo la Guardia civil de Vitoria, lo cogió en la carretera de Murguía y lo trajo a la cárcel de esta ciudad.

Robo de un caballo

Al vecino de Alegría don Juan Azurmendi le ha sido robado ayer, de la cuadra contigua a su casa, que está cerca de la estación férrea, un caballo, llevándose además el ladrón otras varias cosas (cabeza, sacos vacíos y una manta).

Como hay sospechas de un joven que desapareció del pueblo, la benemérita trabaja para ver si logra apresarle.

Para los maestros

Por persona de la Corte, que nos merece entero crédito y que por el cargo que tiene está al corriente de cuanto a Instrucción Pública se refiere, tenemos noticia de que se está seguro que el millón y medio consignado para creación de plazas

se distribuirá creándolas en las distintas categorías del escalafón.

Reunión

El Delegado Regio de 1.ª enseñanza, don Guillermo Elío, ha convocado a la Junta Local, en una de las Salas de las Casas Consistoriales, para las seis de la tarde de hoy, con el fin de solucionar lo relacionado con la matrícula de niñas del Campillo.

Nuevo servicio rápido con coche de turismo entre Vitoria y Bilbao

Salida de Vitoria a las 9 mañana. Llegada a Bilbao a las 10.30. Salida de Bilbao a las 4 tarde. Llegada a Vitoria a las 5.45.

NOTA: Para los encargos y despacho de billetes:

En Vitoria, «Fonda Argentina», Dato, 41.

En Bilbao, «Tine-Bar», Bidebarrieta, 2.

LA LIBERTAD, diez céntimos

Academia de la Lengua Vasca

Extractos de los acuerdos adoptados por esta Corporación en sus últimas sesiones ordinarias celebradas en San Sebastián.

La sección tutorial se enteró con la natural complacencia de que en los colegios de P. P. Jesuitas de Orduña y Loyola se va a implantar la enseñanza del vascuence.

Con el fin de hacer revivir algún tanto el espíritu y amor a nuestra lengua en pueblos en que su decadencia es más acentuada, la Academia acordó la celebración de fiestas vascas, limitándose, por ahora, a varios pueblos de Navarra. La comisión nombrada al efecto designó como primer pueblo Echarrri Aranzaz, acordando con este motivo rogar a la Excma. Diputación Foral se digne nombrar un diputado que la represente. La designación del día se hará en breve por estar todo organizado hasta en los últimos detalles.

Se leyó la memoria del pensiona-

do de esta Corporación don Oión de Apráiz dando cuenta detallada de los estudios practicados en el curso pasado. Se acordó renovar la pensión para el curso presente indicándole el deseo de que se practique con preferencia en el estudio de confección de Atlas lingüísticos con profesores especializados en la materia para, una vez bien impuesto, emprender esta labor en nuestro país por considerarla necesaria, en la actualidad, en toda orientación lingüística moderna y única para la lengua. En las mismas condiciones del curso pasado se le relevó también la pensión para el curso actual al P. Policarpo de Irazoiz.

Se enteró con agrado, de la fructífera labor del activo e inteligente correspondiente de esta Academia el alemán Bhaer encargado de la traducción de diversas obras del gran lingüista Schuchardt. Evas traducciones serán publicadas con anotaciones de los académicos se-

ñores Urquijo y Lacombe que es h.n prestado para esta labor. En vista de la falta de colaboración que se nota en el Erizkizundi irukoitza que se remitió a todos los pueblos, se acordó, por considerarse imprescindible para una labor seria, encomendar esta labor, al pensionado P. Irazoiz y al ya citado correspondiente Bhaer que se encargaran de llevar a cabo el verano del próximo año. La Academia agradece una vez más la admirable labor que en este sentido está haciendo el capuchino P. Eusebio de Etchalar.

Rogar encarecidamente a los señores arceprestes que aún no lo lo hayan hecho tengan la amabilidad de remitir a estas oficinas una lista de escuelas y colegios que radiquen en cada uno de sus arceprestazgos.

A petición del autor del librito que lleva por título «Ensayo de unificación de los dialectos vascos», P. Soloeta-Dima, se acordó nombrar una Comisión que emita un informe con el relacionado, designándose al efecto al señor Azkue, ayudado de uno ó dos correspondientes.

El director señor Azkue continuó su estudio acerca de los ajiños vascos. Hasta dar cima a esta labor, la Academia no se aventura a dar a luz una Gramática, por más que recibe en este sentido muchos y valiosos requerimientos. Una vez terminado este estudio la Academia estima labor sencilla la gramática ansiada y espera con fundamento satisfacer aun a los más exigentes y llenar este común deseo que es una necesidad.

El académico señor Altube leyó

un trabajo suyo como contestación a algunos puntos tratados por el señor Egusquiza en su informe acerca de los prefijos *bas* y *ez* que viene publicado en el último número de nuestra revista «Buzkera».

La Academia ha acordado mostrar su más viva gratitud a la excelentísima Diputación de Guipúzcoa por el acuerdo últimamente adoptado ampliando de 5 a 10.000 pesetas la subvención anual con que favorece a esta Corporación.

La Academia se enteró con dolor y toma parte muy viva por la pérdida que para nuestra lengua representa, en el sentimiento que ha producido el fallecimiento del vasco *gogéa* Dedgson, que tanto trabajó por nuestras letras.

Coche de punto

Se establece uno en la calle de Dto Servicios por horas y carreras.

Se desea

comprar una bicicleta en buen uso, marcas «B. S. A.» ó «Peugeot». Informarán en esta Administración.

Ventas al contado y a plazos

de las máquinas de escribir REGINA, SENTA (alemanas), ROYAL y SUN (americanas).

Representante, OZAETA Teléfono, 399 Vitoria

IMPRENTA VITORIANA

Teatralerías

Veladas recreativas

Como ayer nos abrumaba el original, nada digimos de la velada celebrada el pasado domingo en la Casa Social.

Haremos constar un nuevo éxito de estos simpáticos aficionados ante numeroso público, pues tanto «Camino adelante», de Linars Rivas, como el monólogo quinteriano «Sangre gorda», fueron interpretados con perfección suma.

Ayer empezaron a ensayar «Que viene mi marido!», juguete cómico que se estrenará en dicho Centro el próximo domingo, si fuerza mayor a la voluntad del «Cuadro» no lo impide.

No hay tal

«La Correspondencia de España», en uno de sus pasados números, y al tratar de las compañías que actúan en provincias, dice lo siguiente:

«Otro actor muy conocido en Barcelona, Manuel Prados, estrenó

en Vitoria un sainete titulado «Felipe el Terremoto».

La obra pasó gracias a la labor de Conchita y Pepita Huerta.»

Perdone tan importante diario, salgámonse al paso en este asunto. Aquí no conocemos a ese «Terremoto» de que nos habla; para nosotros no hay más que uno: su nombre es Juanito, no Felipe.

Además, en nuestros coliseos no actúa Compañía alguna. En uno de ellos causa hilaridad en el «respetable», el pequeño Biscotin, más conocido por «Sardinilla», y, en el otro, emociona con «sus cosas», el famoso Duncan, ambos artistas cinematográficos.

LUIS DE ARMENTIA.

La baja del vino

Se vende vino superior a 60 céntimos litro y 9 pesetas los 16 litros.

Para tiendas y tabernas, precios especiales. Informes: Zapatería, 82.

Artículos de cemento. Portland prensado

Resistentes, impermeables, incombustibles, de aristas perfectas, se necesitan en cantidad. Se cortan perfectamente a pesar de su gran dureza. Se hacen en cualquier color y con la cara lisa de cualquier forma. Dimensiones, 20 por 12 por 6 1/2.

Impermeabilidad absoluta. Poca peso (25 a 37 kilos metro cuadrado). Resistentes al paso por la cubierta. De perfecto ajuste. No les afecta el hielo ni el fuego. Resistentes pendientes de 20 por 100. Colores permanentes y variados a voluntad.

Blancos huecos, baldosas, tubos, fogaderas, postes de cercado y regueros para canalón de aguas a cielo abierto.

Fabricante, Julio F. de Trocóniz

Miranda de Ebro

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS AGENCIA EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA FRANCIA, PORTUGAL Y MARRUECOS 66 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida - Seguros contra incendios - Seguros a terceros - Seguros contra accidentes - Seguros marítimos

Capital social 1 millón de pesetas efectivas, con 10 millones de reservas

Plaza del General Loma, 6, 2.º VITORIA

Compañía Hamburguesa

Hamburg: Sudamerikanische Dampfschiffahrts Gesellschaft

Servicio regular de vapores correo alemán de gran porte, admitiendo carga y pasajeros desde el puerto de Bilbao, directo y sin transbordos, para Montevideo y Buenos Aires.

Próximas salidas: 7 de Noviembre, vapor Villagarcía. 21 » » España.

Estos vapores están dotados de todos los adelantos modernos. Llevan Médico, Cocineros y Camareros españoles. También admiten carga para Rosario y puertos de la Patagonia.

Para informes de pasaje y carga dirigirse al representante en Bilbao, don Manuel Goye, Buenos Aires, 19, bajo. Teléfono, 66. Dirección postal, Apartado 308. Telefónica, COUTO.

Entre dos asturianos

—¿Qué fas tú, Pedro Reinoso, que tan tieso te suspendes de un pedestal sin apoyo como la roca contruceca?

—¿Pues fago? Te lo diré; yeso que tie pal focico el burro del «Tío Paredes» antiojeras de un gran cuero y mangos para almirreces; con que, mía tú, «Peruano», si estando alto se crece.

Fago bozales d'esparto, tejidos cual finas redes, e con estos instrumentos industrial! Mamarme a veces.

¿Me ves así tan alto? Pues ve porque Juanico, incomodado a veces, se echa mano al focico pa vocear: ¡Bozales, mangos, y antiojos para la humanidad!

LUIS RIVERA HERNÁNDEZ.

Vitoria y Noviembre 1922.

Venta

de 7 heredades, sitas en el pueblo de Durana, el jueves 16 del actual, en casa del procurador don Anselmo Valdillo, donde está el pliego de condiciones.

Se necesita

oficial de peluquería ó un ayudante para miércoles, jueves, sábados y domingos. Informes en esta Administración.

LA TOSTADORA

Vitoria

Florida, 45 (esquina Rioja)

Nuevo despacho y almacen

Grandes tostadores de café, movidos por electricidad. Café torrefactos y artículos. Únicos de la zona.

Venta de heredades y casa

sitas en Durana.

El día 23 de Noviembre, a las once de su mañana, en la Oficina del Procurador Santamaría, Cercas Altas, 11, se venderá, en pública subasta, un hermoso arriendo, sito en Durana, compuesto de casa y 28 pertencidos.

Pliego de condiciones, en dicha oficina.

Sirvientas

Se necesitan para Miranda de Ebro, con sueldo según aptitudes: Cocinera de 30 a 40 pesetas y doncella de 20 a 30. Inútil pretender sin buenos informes. Dirigirse a esta Administración.

Se hacen toda clase de trabajos

tipográficos en esta imprenta

IMPRENTA VITORIANA

Se ofrece

joven formal, de 19 años, con nociones de contabilidad y francés. Informes en esta Administración.

Anuncio

Se venden, a precio muy económico, de 800 a 1.000 aisladores de porcelana de tres campanas, colocados en soportes curvos de hierro galvanizado de 20 y 23 milímetros de diámetro, propios para un transporte de energía eléctrica a quince mil voltios.

Dirigirse a la Sociedad «Cementos Portland» en Pamplona u Olazagutía.

El diario más leído

«La Libertad»

Ya llegaron las célebres máquinas de escribir «Stower Record» y «Prest» de viaje, únicas que llamaron la atención por su mecanismo en la feria de Leipzig. Ante la imposibilidad de avisar personalmente a cuantos las quieren ver, lo hacemos por este anuncio. Rogamos las vean lo más pronto posible por estar ya las máquinas vendidas. Única casa que se encarga de la limpieza y arreglos de toda clase, para lo que contamos con mecánicos especialistas.

En la próxima visita que haremos a Alemania en Septiembre, nos encargamos de toda clase de negocios que se nos comiencen. Las mejores plumas estilográficas, las que se venden a 25 y 30 pesetas, nosotros a 10. También tenemos pluma de llene automático a 1,50.

Constantemente novedades alemanas; artículos de piel, perfumera fina y ordinaria. Todos los días novedades de librería; misal Romano; tenemos completos, desde 10 pesetas; grandes cantidades de rituales, breviarios y todo lo relacionado con los señores sacerdotes; precios increíbles. Representantes de la máquina de escribir «Hammond», de cambio instantáneo de tipos, la sola máquina que escribe con 150 clases de tipos, «Imperial» «Undervood», etc., etc. Máquinas reconstruidas de todas marcas.

Fábrica de marcos y espejos, molduras, cromos, grabados, aguas fuertes, acuarelas, etc. Visite usted esta casa, en la seguridad de que encontrará grandes ventajas con todas sus similares.

Representación general para España de las copias de los grandes maestros de la pintura, Goya, el Greco, Murillo, Tiziano, Rubens, etc., etc.

Máquina «Undervood» (reconstruida), cuya numeración pasa del millón, por 850 pesetas.

Librería Universal

Vluda é hijos de Linacero

JABON CHIMBO

El mejor de todos los jabones, por los componentes de su fabricación y su esmerada elaboración. El más económico, no sólo por ser el que más dura, sino porque no estropea ni quema los objetos lavados con él.

Pedido en todas partes, empaquetado siempre la marca estampada en cada trozo.

Trozos de 50 y 250 gramos exactamente.

Motor

Se vende, de un caballo de fuerza, en muy buen uso. Informes, en esta Administración.

PARTOS

La profesora doña Eulalia Maestu, ex-interna de la Facultad de Medicina de Zaragoza, ofrece sus servicios.

Barreras, 10, 1.ª, izquierda.

Folleto de LA LIBERTAD

Miguel de Gervantes Saavedra

La gitanilla

(Esta obra es propiedad de la casa CALPE, San Mateo, 13, Madrid)

ta, y de bailadora, que á corrillos se hablaba delia en toda la Corte. De allí á quince días volvió á Madrid con otras tres muchachas, con sonajas y con un baile nuevo, todas apercebidas de romances y de cantar-cijas y con un baile nuevo, todas apercebidas de romances y de cantar-cijas y con un baile nuevo, todas apercebidas de romances y de cantar-cijas...

—Si me dan cuatro cuartos, les cantaré un romance yo sola, lindísimo en extremo, que trata de cuando la Reina nuestra señora Margarita salió á misa de parida en Valladolid y fué á San Llorente: dígoles que es famoso, y compuesto por un poeta de los del número, como capitán de batallón.

—Salió á misa de parida la mayor reina de Europa, en el valor y en el nombre rico y admirable joya. Como los ojos se lleva, se lleva las almas todas de cuantos miran y admiran su devoción y su pompa. Y para mostrar que es parte del cielo en la tierra toda, á un lado lleva el Sol de Austria, al otro, la tierna Aurora. A sus espaldas le sigue un lucero que á deshora salió, la noche del día que el cielo y la tierra lloran. Y si en el cielo hay estrellas que lucientes carros forman, en otros carros su cielo vivas estrellas adornan. Aquí el anciano Saturno la barba pule y remoza, y aunque es tarde, va ligero; que el placer cura la gota. El dios parlero va en lenguas lisonjeras y amorosas, y Cupido en cifras varias, que rubies y perlas bordan. Allí va el furioso Marte en la persona curiosa de más de un gallardo joven, que de su sombra se asombra. Junto á la casa del Sol va Júpiter; que no hay cosa difícil á la privanza fundada en prudentes obras. Va la Luna en las mejillas de una y otra humana diosa; Venus casta, en la belleza de las que este cielo forman. Pequeñuelos Ganímedes cruzan, van, vuelven y tornan por el cinto tachonado desta esfera milagrosa. Y para que todo admire y todo asombre, no hay cosa que de liberal pase hasta el extremo de pródiga. Milán con sus ricas telas allí va en vista curiosa; las Indias con sus diamantes, y Arabia con sus aromas.

Con los mal intencionados va la envidia mordedora, y la bondad, en los pechos de la lealtad española. La alegría universal, huyendo de la congoja, calles y plazas discurre, descompuesta y casi loca. A mil mudas bendiciones abre el silencio la boca, y repiten los muchachos lo que los hombres entonan. Cuál dice:—Fecunda vid, crece, sube, abraza y toca el olmo felice tuyo, que mil siglos te haga sombra, para gloria de ti misma, para bien de España y honra, para arrimo de la Iglesia, para asombro de Mahoma—. Otra lengua clama y dice:—Vivas, ¡oh, blanca paloma! que nos has de dar por crías aguijas de tres coronas, para ahuyentar de los aires las de rapaña furiosas; para cubrir con sus alas á las virtudes medrosas—. Otra, más discreta y grave, más aguda y más curiosa, dice, vertiendo alegría por los ojos y la boca:—Esta perla que nos diste, nácar de Austria, única y sola, ¡qué de máquinas que rompel, qué de designios que cortel! ¡Qué de esperanzas que infundel! ¡Qué de deseos mal logral!

- POLVOS DE TALGO -

HIGEA

para la higiene de los niños

Muy refrescantes • Perfume delicioso

Bote elegante y práctico: 1'35 pesetas

AVISO

á mi distinguida clientela y al público en general que acabo de recibir los géneros de invierno á precios convencionales. No hagáis vuestros encargos sin antes visitar esta casa. Sastrería y Pañería de M. Muro. General Loma, 10, Vitoria

Contabilidad

Mecanografía, Preparación para el examen en Bancos y otras oficinas. ROSARIO Florida, 42, Vitoria

LA BOLSA

Teléfono 471

Casa la más surtida en aparatos eléctricos colgantes y de sobremesa, últimas novedades.

Material para instalaciones de luz y timbres Lámparas «Osram», «Fer» y «Phillips» Objetos útiles para regalos Florida, 23 Area, 13

LINEA PINILLOS

Viajes rápidos de Santander á Habana

El día 27 del corriente mes saldrá del puerto de Santander el magnífico vapor español CADIZ. Hacia fines de Octubre próximo saldrá del mismo puerto el nuevo vapor INFANTA ISABEL, admitiendo pasajeros de gran lujo, lujo, preterentes, individuales, primera, segunda, segunda económica y tercera preferente, en viaje rápido á Habana.

Para toda clase de informes dirigirse á sus Consignatarios en San Sebastián y Pasajes.

Sres. HIJO DE JULIAN DE SALAZAR, S. en C.

PIANOS AUTOMATICOS de las afamadas marcas americanas

Jesse French & Sons, de Newcastle

Jacob Doll, de New York

EDUARDO PEREZ

Almacén de música VITORIA

Armería de Zulaica



Gran surtido de artículos para casa y pesca. Escopetas de las marcas más acreditadas. Abundantes artículos de viaje y toda clase de sport, &c.

Precios económicos

No confundirse: FRENTE A PLAZA ZA ABASTOS, n.º 7. Telf.º 37

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Vitoria

Principales operaciones

Imposiciones en libretas con reintegros á su presentación. Id. en id. á plazo de un año.

Préstamos

Préstamos y apertura de cuentas corrientes de crédito con garantía hipotecaria, de valores ó de firmas.

Oficinas: Casa Consistorial

Horas de despacho: De 9 á 1 por la mañana y de 3 á 5 por la tarde.

Gorgonio y Alejandro Gamarra

Teléfono, 235 Grandes existencias en Santiago, 10

SIERRAS DE CINTA

BANCO DE VITORIA

Federado con el Banco Central y sus asociados Capital social: Pesetas 6.000.000

Principales operaciones

Table with 2 columns: Cuentas corrientes á la vista, en pesetas; Cuentas de ahorro, en pesetas; Cuentas de ahorro, en libras; Cuentas de ahorro, en marcos

IMPOSICIONES:

Table with 2 columns: In Caja de Ahorros (1 á 20.000 pesetas); A la vista (de 500 á 20.000 pesetas); A tres meses; A seis meses; A nueve meses; A un año; A dos años

Compra y venta de valores en Bolsa, nacionales y extranjeros. Giro, cartas de crédito, órdenes de pago telegráficas. Negociación de letras sobre España á los convenientes cambios del lista del Bco Descuento de cupones. Préstamos y cuentas corrientes del crédito con garantía de valores del Estado Provincial y Municipal. Préstamos con garantía hipotecaria y de firmas. Depósito de toda clase de valores, libros de derechos de custodia, aboniándose á los depositantes el cupón de los valores del Estado el mismo día del vencimiento, sin descuento alguno.

Cajas de alquiler e informes comerciales Horas de oficina: De 9 á 1 y de 3 y media á 5

Advertisement for Chocolates Ezquerria featuring an illustration of a woman and the text 'PROBADO LO EXQUISITO', 'CHOCOLATES EZQUERRA', 'VITORIA'

CLORO-ANEMIA

IODURO de HIERRO INALTERABLE PÍLDORAS y JARABE BLANCARD LINFATISMO, RAQUITISMO APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Colección Universal

Durante el mes de Septiembre han aparecido los siguientes volúmenes 661 á 663.—«Papales póstumos del Club Pickwick». Novela de Carlos Dickens, traducida del inglés por M. Ortega y Gasset. Tomo IV y último. 664.—«Novelas asiáticas», por el Conde de Gobineau. Traducidas del francés por P. Vances. Tomo IV. 665 á 667.—«Vida de Rancé», de Chateaubriand, traducida del francés por E. Marquina. 668 y 669.—«Filosofía del arte», por H. Taine. Traducida del francés por A. Cebrián. Tomo IV y último. 670 y 671.—«El valor de amar». Cuentos de E. Gómez de Baquero (Andrenio). 672 y 673.—«Viaje del Farnaso», de Cervantes. Poesías sueltas, «La tía fingida», etc. 674 á 676.—«La prima Beía». Novela de H. de Balzac, traducida del francés por J. García Mercadali. Tomo I. 677.—«Cuentos», de Hoffmann, traducidos del alemán por C. Gallardo de Mesa. Tomo II. 678 á 680.—«Gil Blas de Santillana». Novela de Le Sage, traducida del francés por el P. Isla. Tomo I. Publica mensualmente 20 números y la suscripción por este tiempo cuesta 8 pesetas y el número suelto, 50 céntimos. Fijese en los números que tiene el volumen que le interesa. CALPE—San Mateo, 13, Apartado 547.—Madrid.

¡AGRICULTORES!

Abonad con Nitrato de sosa de Chile. Es un abono excelente para toda clase de cultivos. Se vende en todas las casas importantes que se dedican al comercio de abonos. Informes y folletos gratis para su aplicación, dirigiéndose al COMITÉ DEL NITRATO DE SOSA DE CHILE, Almirante, 19, Madrid.

LA EXPORTADORA, Sebastián Ricardo Aranogui VITORIA

Libros en blanco y plateados de grandes dimensiones para ocupaciones, cartas y demás usos.—Lunas bueladas y grabadas.—Banderas biseladas.—Lunas de segundas, terceras y ordinarias.—Españoles de todas clases.—Marcas con cromos y electrografías.—Muestras.—Vitrinas luminosas, vitrinas y de colores.—Vitrinas del arte y ornamentos.

JABÓN LIGERITO Sin rival para el lavado y conservación de la ropa De venta en los almacenes de ultramarinos de Manuel R. de Alegria, Alados 2.—Bolívers Hijos de don José Kristian Plaza Nueva, 24.—Scherer Hijos de Vicente Maso San Francisco, 1.—Scherer S. Hernández y Hermoso, Portal del Rey, 20.—Don Lucio Nalda, 1.

LA LIBERTAD, 10 céntimos

Ultimos días de venta Isasia-Dato, 24 Liquidación definitiva

Relojes pulsera forma ovalada, los de 28 pesetas á 18.

Relojes bolsillo para caballero, los de 25 pesetas á 14 pesetas.

Cadenas chapadas oro para reloj, las de 12 pesetas á 6 pesetas.

Cadenas macizas plata ley para reloj, las de 14 pesetas á 8 pesetas.

Cadenas para medallas, las de 5 pesetas á 2'50.

Sortijas sello chapadas oro, las de 8 pesetas á 4 pesetas.

Sortijas alianzas chapadas oro, las de 10 pesetas á 5 pesetas.

Sortijas para señoritas, con 3 piedras, de 8 pesetas á 4 pesetas.

Sortijas para señoritas, doble chapado oro, las de 15 pesetas á 8 pesetas.

Cadenas macizas plata ley para medallas, las de 8 pesetas á 4'50.

Monederos plata ley para caballero, los de 27 pesetas á 15 pesetas.

Bolsos plata ley para niñas y señoritas, los de 30 pesetas á 19 pesetas.

Bolsos plata ley para señora, los de 75 pesetas á 45 pesetas.

Bolsos alpaca para niñas, los de 15 pesetas á 8 pesetas.

Bolsos alpaca para niños, los de 10 pesetas á 6'50.

Cadenas macizas oro ley para medallas, las de 28 pts. á 15.

Sortijas para señoras (preciosos modelos) oro bajo macizas y chapadas oro ley, las de 18 pesetas á 10 pesetas.

Sortijas seño oro ley, macizas, desde 28 pesetas

Alianzas oro ley, macizas, desde 14 pesetas.

Pendientes chapados oro con un záfiro cuadrado de colgante (precioso modelo), los de 20 pesetas á 11 pesetas.

Relojes pulsera oro ley contrastado, los de 125 pesetas á 70 pesetas.

Cadenas macizas, oro ley para reloj de caballero, desde 130 pesetas.

Bolsos oro 18 kilates para señora, desde 500 pesetas.

Relojes oro ley con correa, para caballero, de 175 pesetas á 125 pesetas.

Cadenas macizas oro para medallas, las de 28 pesetas á 15.

Despertadores, los de 14 pesetas á 9'50.

Despertadores, tamaños muy pequeños, á precios muy baratos.

Collares perlas, los de 6 pesetas á 3 pesetas.

Pulseras plata para niñas, las de 6 pesetas á 3 pesetas.

Gran surtido en relojes oro ley para caballero, de las marcas Movado, Longines, Omega, Moeris, Juvenia y otras.

Surtido en toda clase de joyería fina de oro ley y platino con diamantes y brillantes finos.

Sortijas y pendientes oro ley con diamantes, desde 30 pesetas.

Ultimos días de venta Isasia-Joyero Liquidación verdad. Dato, 24

Orfebrería de plata ley y plata alpaca y objetos propios para regalos

Gran surtido en azucareros, polveras, paneras, mantequeras, floreros, violeteros, centros de mesa, cesteros, acericos, queseras, lavafrutas, juegos de tazas, juegos de hueveras, ceniceros, fuentes ovaladas, cafeteras individuales, bandejas de plata ley y plata alpaca, sonajeros, galleteros, cubiertos sueltos y en estuches media docena y juegos de café y té de plata ley y plata alpaca.

Diversos estuches para regalos, con servicio para ensalada, juego trinchante, juego para pescados, y estuches con 6 paletas para ostras y otros muchos.

Estuches con servicio para tocador, de plata ley y plata alpaca, todo á precios muy baratos.

Gran surtido en preciosos modelos de relojes de sobremesa baratísimos. Estuches con lapic ro y coroplumas de plata, juegos de boquillas de ámbar y otros muchos artículos que no enumeramos por falta de espacio. **Todo muy barato.**

ISASIA Calle Dato 31. Platería, Dato 31

Carnet del repórter

De las noticias de sociedad

Santoral
Santos para mañana: Severo, Severiano, Carpótoro, Victorino, Deusdedit, Wileado, Godofredo, Mauro, Claro, Claudio y Nicóstrato.

Matrimonio
El sábado cinco del actual, contrajeron matrimonial enlace en la parroquia de la villa de Villarreal de Alava, la encantadora y simpática señorita de la misma villa Juliana Echeandía con el propietario de esta Capital y estimado amigo nuestro don Alejandro López de Aréchaga, y con tal motivo son muchos y valiosos los regalos que han recibido. Reciban nuestra más cordial enhorabuena y que sean felices en su nuevo estado.

Después de la ceremonia fueron obsequiados los numerosos invitados con un suculento almuerzo en casa de los padres de la desposada, que fué servido por bonitas muchachas de la misma localidad, dedicándose después y hasta bastante entrada la noche a bailar.

En el rápido del domingo salió la feliz pareja con dirección a Ma-

drid y otras capitales con objeto de pasar la luna de miel que les deseamos sea eterna.

Notas tristes
Hoy hace un año que, á la edad de 18, encontró muerte gloriosa en los campos africanos el cabo del segundo de montaña don Hilario Balluerca Garrido.

En sufragio de su alma ha sido aplicado el nocturno que esta mañana á las diez se ha celebrado en la parroquia de San Miguel. Reiteramos nuestro más sentido pésame á sus padres don Carlos y doña Petra, hermanos y demás estimada familia.

A Melilla
Mañana, en el expés de la noche, sale para Melilla, después de pasar una temporada entre nosotros, el suboficial del regimiento de Guipúzcoa, don Angel Larrauri, con objeto de incorporarse al batallón que se halla destacado en la posición de Dar-Quebdani.

Leve feliz viaje el bizarro soldado de la Patria y que lo veamos pronto entre nosotros.

Nuevo alumno
En la Academia militar del Arma de Infantería ha ingresado el joven estudiante don Jesús Durana. Enhorabuena.

Viajes
Después de pasar varios días en Loguardia ha regresado, en unión de su distinguida señora, el diputado provincial don Justino Miguéola.

En unión de su bella esposa doña Natividad Iruiralde, ha regresado de su viaje por distintas capitales de España: nuestro querido amigo y compañero en la Prensa vitoriana don Ricardo Campo.

Vino de Loguardia, nuestro estimado amigo, señor Zabala.

De Corres, el ex Alcalde de aquella localidad don Leopoldo Armentia.

De Pamplona, el Ayudante de Obras Públicas, don Antonio de la Portilla.

De Bilbao regresó á Madrid, el ilustre escritor vitoriano don Ramiro Maeztu.

A Alsasua ha ido doña Manuela Alegria, esposa del comerciante de aquella plaza don Victorino Aristorenena.

A Irurzun, don Baldomero Sabando.

A Bilbao don Cándido Arriola y su distinguida esposa, después de haber pasado varios días al lado de sus hijos.

A San Sebastián, don Anselmo Moreno.

Academia de preparación para ingenieros y militares; San Antonio, 24 Vitoria.

Ha aprobado, en la Academia de Artillería, Geometría y Trigonometría, el alumno don Manuel Aniel Quiroga.

Marchó á Haro don Manuel Torres.

Hierbas

Se adquirirán de 5e á 100 hectáreas. Diríjase por carta á A. B. C. en esta Administración.

Baños de Arechavaleta (Guipúzcoa)

Aguas, las más sulfurado-sulfhídricas y nitrogenadas

Insustituibles para las enfermedades de la piel

Especialísimas para los **catarros nasales, bronquiales y pulmonares**; pues no hay otras que desprendan tan oportunamente asociados sulfhídrico y nitrógeno.

Las inhalaciones de los gases y vapores de estas aguas son de reconocida eficacia para la curación de los catarros crónicos de garganta y convalecencia de la gripe (trancazo).

Cuando el catarro es húmedo y acompañado de expectoración matinal, el éxito es seguro.

Del examen comparativo de la mineralización de los más importantes establecimientos **nitrógenados** resulta según los datos del «Anuario Oficial»:

Ontaneda indicios; Zuazo, 12'89; Liérganes, 29'48; Betelu, 25'85; Panticosa, 20'74; Montemayor, 17'20; Urbaruaga de Ubiña, 30'13; Caldas de Oviedo, 16; La Aliseda, 19 y 16; Santa Teresa de Avila, 16, y **Arechavaleta, 71'07 c c de nitrógeno por litro.**

ITINERARIO.—Estación de Arechavaleta línea ferrocarril Vasco-Navarro. Teléfono provincial en combinación con el teléfono interurbano y telégrafo; dos correos diarios. Para más detalles diríjase al propietario Vicente de Arieta.

SOCIEDAD DE AUTOMÓVILES

«LA UNIÓN»

Servicio directo en automóvil

entre VITORIA y BILBAO

desde el 1.º de Octubre

Salidas de Vitoria

Por la mañana, á las 9; y por la tarde, á las 3'40.

Salidas de Bilbao

Por la mañana á las 9 y por la tarde, á las 3'15.

Pasan por Ochandiano los que salen de Vitoria á las 9 de la mañana y de Bilbao á las 3'15 de la tarde.

Despacho de billetes y facturaciones de encargos: En Vitoria, Fueros, 7; y en Bilbao, Arenal, 10, Bar Carabanchel. Los asientos de berlines pagarán sus partes de suplemento, y los de delantales...



OPTICOS ESPECIALISTAS

Reparación y fabricación de lentes y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

Reparación de lentes rotas y monturas de todo género.

TRATAMIENTO CIENTIFICO Y RACIONAL DE LA HERNIA

por el método C. A. BOER

El nuevo método del señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, 52, Boulevard Edgar Quinet, es el único que procura, sin molestia ninguna, aun haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta y la desaparición definitiva de las hernias por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia (quebradura) que resista á la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas. Médicos eminentes los usan y los propagan porque los creen imprescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, numerosos enfermos enaltecen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER, como lo prueba la siguiente carta que debemos añadir á las muchas ya publicadas:

«Sr. don C. A. BOER Plasencia, 15 de Julio, 1922.

Muy señor mío: Me complazco en autorizarle á publicar notas sobre mi caso, ó sea que padeciendo desde hace muchos años de una hernia complicada de ectopia, me puso V. su aparato en Julio del año pasado, notando un alivio inmediato y esta es la fecha en que he obtenido la corrección completa de mi deformación. Muchas gracias y disponga de este su afmo. s. s. Pedro Ortízazabal, Raval, 4.—Plasencia de Guipúzcoa.»

TOLOSA, martes 7 de Noviembre, Fonda La Mallorquina.
VILLAFRANCA de ORIA, miércoles 8, Hotel Urteaga.
VITORIA, jueves 9, Hotel de Francia.
MIRANDA DE EBRO, viernes 10, Hotel Trocónis.
HARO, sábado 11, Gran Hotel Higüina.

C. A. BOER: Especialista Ortopédico.—Pelayo, 60.—(Plaza Cataluña).—BARCELONA.

Notas municipales

Conferenciando

Esta mañana, aprovechando la estancia en esta ciudad del teniente coronel de Ingenieros, señor Acha, ha estado en la Comandancia el señor Alcalde, don Fermín González de Sarralde, celebrando una extensa conferencia con el aludido jefe y el capitán señor Rivas.

Se han ocupado de la venta del solar de Santo Domingo y modo de terminar con cuanto se relaciona con el cuartel del Portal de Ali.

La proposición del señor Sarralde que trata de someter á la aprobación de sus compañeros de Concejo ha parecido bien á los ingenieros militares, quienes confían poder llegar á un acuerdo y resolver en forma equitativa ambos asuntos.

También han hablado de las obras del nuevo Cuartel de Caballería, pudiendo decir que éstas comenzarán en el mes de Enero y para igual fecha de 1924 estarán terminadas.

Por aquel entonces, pasará el Regimiento de Alfonso XIII al nuevo edificio y el derribo del actual y del de San Francisco comenzará en el mismo año.

Sesión extraordinaria

A petición de los señores Montoya, Buesa, Carrero, Manso, Murguía, Guilarte, Bajó, Ariza, Martínez San Vicente, Lorza, Ortiz de Urbina, San Martín y Dorao, ha convecado el Alcalde á sesión extraordinaria, que se celebrará mañana á las doce.

En la misma se tratará de un artículo publicado por el semanario «Arabarra».

El teléfono provincial

La real orden de concesión, firmada por el ministro con fecha 4, se ha firmado hoy por el Director General y mañana se remitirá al Jefe de Telegrafos de esta localidad señor Nanclares.

Esta mañana han salido, en automóvil, los señores Nanclares, Aguinaga, Zuricalday, Aranegui y el ingeniero señor Echánove, con el fin de ver las carreteras para dar principio al estudio.

Fábrica de aguardientes, licores, anisados y jarabes

Alcoholes rectificadas y desnaturallizados

Lorenzo de Benito. - Vitoria

Es la casa más antigua de Vitoria dedicada á este negocio y fabricante del famoso

«Anís Laurak-Bat» incomparablemente el mejor

Depósito: Calle de Moraza, 13

Fábrica y escritorio: Calle de los Herrán (Frente á la estación del Vasco-Navarro)